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que nos ayudes a alzar la voz. 

Para todas aquellas que se sienten en casa gracias al poder de la comunicación, 
para las que no dudaron en abrirse camino ante las adversidades y para todas 

las mujeres que nos acompañan e inspiran cada día personal y profesionalmente. 
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PRÓLOGO

Si eres una mujer que trabaja en el sector de la  
comunicación, probablemente te encuentres por las maña-
nas a muchas mujeres en el ascensor de la oficina. Viendo 
cada día en los medios de comunicación cómo, por ejem-
plo, hay pocos referentes femeninos para las nuevas gene-
raciones en ciencia y tecnología, es un alivio que la presen-
cia de mujeres en nuestro sector sea tan natural. Además, 
si trabajas en una agencia de comunicación y relaciones 
públicas, como nosotras en Canela, probablemente estés 
todavía más rodeada de mujeres. 

En este ambiente tan pendiente de la actualidad, a ve-
ces se crea una pequeña burbuja. Una burbuja donde en 
la oficina, después de comer, hombres y mujeres hablamos 
de manera distendida sobre temas como diversidad de gé-
nero y orientación sexual, política, diferencias culturales… 
¡Nada en comparación con lo que podría pasar en una cena 
de Navidad! Quizás sea por nuestro claro interés por todo 
lo que pasa y sale en los medios, por comentar quién ha 
sido el último en liarla en la televisión o quién ha metido 
la pata en sus stories de Instagram; o quizás por esa dis-
posición a hablar abiertamente sobre cualquier tema que 
muchas veces se respira en las conversaciones en confianza.

Sin embargo, aunque a primera vista no lo parezca y en 
esta burbuja se esté muy a gusto, las mujeres aún nos en-
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frentamos a grandes retos en cuanto a desigualdad en el en-
torno laboral, también en nuestro sector. ¿Sabías que, a pe-
sar de que la media de mujeres en plantilla en las agencias 
de Relaciones Públicas (RR.PP.) en España es del 72,8%, 
solo el 57% de los integrantes de comités de dirección de 
agencias de RR.PP. son mujeres1? Este techo de cristal se 
hace todavía más evidente en los medios de comunicación, 
donde tan solo un 18,1% de los directores de medios nacio-
nales de información generalista son mujeres2. Con la pers-
pectiva ibérica que nos caracteriza en Canela, es inevitable 
no fijarnos en lo que está sucediendo en Portugal. Y los 
datos indican que la situación es parecida en ambos países. 
¿Sabías que en un 74,1% de los departamentos y agencias 
de comunicación en Portugal hay más mujeres que hom-
bres, pero solo en un 37,5% las mujeres son líderes3? Ante 
estas cifras, este Día de la Mujer, 8 de marzo, decidimos 
reflexionar sobre esta realidad. Para la creación del libro 
que tienes entre manos, contactamos con diferentes mu-
jeres que ocupan la inmensa variedad de profesiones que 
existen en relación a la comunicación: periodistas, directo-
ras de agencias, copywriters, community managers, especia-

listas en marketing, directoras de cuentas… Les pedimos 
que compartieran con nosotras un relato que inspire a las 
mujeres que están empezando en nuestro sector o a las que 
ya llevan años trabajando en esto, pero necesitan la fuerza 
para seguir escalando y superando retos y obstáculos. 

La mayoría de los textos tienen dos cosas en común. En 
primer lugar, muchas de las participantes indican que es-
tamos experimentando una mejora en las condiciones de 
las mujeres en el entorno profesional. En las últimas déca-
das, se ha empezado a escuchar nuestra voz de manera más 
atenta y los datos reflejan que el inicio de un cambio se está 
materializando. Aunque actualmente hay pocas mujeres 
directivas, en el último año el 57% de las personas con-
tratadas con un cargo de dirección en comunicación han 
sido mujeres4. Como dice Deborah Gray, fundadora y CEO 
de Canela, en este libro, “la buena noticia es que nunca ha 
habido un mejor momento para entrar en el mundo labo-
ral como mujer. No hay suficientes mujeres en puestos de 
responsabilidad en política o periodismo (aunque muchas 
son profesoras), pero hay más que antes”. Que eso nos dé 
fuerza para seguir caminando hacia la igualdad en el en-
torno laboral.

1 Adecec. (2020) La mujer en comunicación y RR.PP. en España. 
2 Cálculo propio según datos de Top Comunicación
3 Zerfass, A., Verhoeven, P., Moreno, A., Tench, R., & Verčič, D. (2020). European Communi-
cation Monitor 2020. Ethical challenges, gender issues, cyber security, and competence gaps in 
strategic communication. Results of a survey in 44 countries. Brussels: EUPRERA/EACD. 4 Asociación de la Prensa de Madrid. (2021). Informe Anual de la Profesión Periodística 2021.

https://www.asociacionadc.org/wp-content/uploads/2020/03/ADECEC-2%C2%AAedici%C3%B3n-de-La-Mujer-en-Comunicaci%C3%B3n-y-RR.PP_.-en-Espa%C3%B1a.pdf 
https://www.topcomunicacion.com/directores-medios-de-comunicacion-generalistas-nacionales/
https://www.communicationmonitor.eu/wp-content/uploads/dlm_uploads/ECM2020-Results-ChartVersion.pdf
https://www.communicationmonitor.eu/wp-content/uploads/dlm_uploads/ECM2020-Results-ChartVersion.pdf


10 11

Por otro lado, muchas de las mujeres que han partici-
pado en este libro recuerdan la importancia de compar-
tir conocimiento entre nosotras. Echando la vista atrás en 
nuestra carrera profesional, ¿qué nos ha ayudado más que 
ese consejo que un día nos dio una compañera? Cuando al-
guien entra por primera vez en el mundo laboral, está per-
dido y cualquier recomendación puede marcar la diferen-
cia entre enfrascarse en una nueva aventura con confianza 
o agazaparse ante la incertidumbre. Por eso, muchas de las 
mujeres que participan en este libro recomiendan escuchar 
y compartir consejos a partes iguales. Tener mujeres refe-
rentes, en este y en cualquier sector, puede inspirar toda 
una carrera.

El propósito de este libro, humilde y a la vez muy ambi-
cioso -y que no habría sido posible sin las 36 maravillosas 
mujeres que han participado-, no es otro que el de com-
partir conocimiento entre todas nosotras para crecer en 
nuestra carrera profesional. Aprovechemos el momento 
de cambio en el que vivimos para seguir reduciendo esas 
desigualdades que aparecen en el camino en forma de obs-
táculos, y hagámoslo comunicando(nos) juntas.

INTRODUCCIÓN

A continuación, Canela se hace a un lado para dar voz a 
las mujeres que han decidido compartir su testimonio con 
el objetivo de que podamos continuar creciendo y superar 
todas las adversidades que encontremos en el camino. Las 
descubrirás en orden alfabético según sus nombres.

Esperamos que las voces de estas 36 mujeres consigan 
su objetivo y sean para ti una fuente de inspiración que te 
anime a seguir avanzando. 
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Escribir sobre la igualdad de género en mi momento 
personal actual es todo un reto. Acabo de ser madre por 
primera vez y estoy abrumada, cansada y entusiasmada a 
partes iguales. Es difícil hablar de igualdad cuando añades 
la maternidad en la ecuación, ¿verdad? Llevo unos meses 
pensando “¿cómo lo han hecho todas estas madres tra-
bajadoras? ¿cómo han conseguido llegar a todo?...” Y lo 
han hecho; tal vez no han llegado a todo, pero a casi todo. 
Tengo la suerte de haber trabajado en un sector, el de la 
comunicación, donde hay una gran mayoría de mujeres, 
super capaces y muy profesionales, de las que he aprendido 
prácticamente todo lo que sé. ¡Que me han ilusionado, me 
han inspirado y me han empoderado!

Creo sinceramente que ha habido un gran cambio en es-
tos últimos años, pero también creo que aún queda muuuu-
cho recorrido por hacer. No podemos conformarnos ni ser 
ilusas. Así que, como buenas comunicadoras, debemos 
seguir hablando del tema, inspirando a las más jóvenes y 
denunciando aquello que no nos gusta. Por ejemplo, que la 
mayoría de mujeres periodistas que salen en TV en prime 
time necesiten dos horas de “chapa y pintura” antes de salir 
en pantalla mientras que sus compañeros varones, no.

ALBA CALVET
Directora de Canela Spain

Recientemente, me ha llegado a través de Instagram la 
campaña “I’m worth it” de L’Oreal Paris, con Kate Wins-
let de protagonista. ¡Qué gran acierto! En el vídeo, aparece 
la actriz, muy guapa, maquillada, pero bastante natural y, 
mientras nos cuenta porqué debes ser quién tú elijas ser, se 
va desmaquillando. Me quedé totalmente enganchada. Pri-
mero porque Winslet te atrapa y para muchas se ha conver-
tido en un referente cuando hablamos de mujeres reales; 
segundo, por su mensaje: está empoderando a las mujeres 
a ser quienes ellas deseen, con o sin maquillaje. Su eslogan 
no podría ser más acertado: “‘I’m worth it’ is about owning 
your right to be you” y llega en el timing perfecto, acercán-
donos al 8M y en Instagram, el canal por excelencia del 
“quiero y no puedo”. Así que ojalá más marcas, directoras 
de marketing y comunicación, presidentas de compañías, 
etc. se animen a contar historias reales en las que las muje-
res nos sintamos identificadas.
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Ilusión, pasión, formación, transparencia y la mezcla 
perfecta de energía positiva y sentido común han sido las 
principales claves que podrían definir mi trayectoria profe-
sional. Era tan pequeña que no recuerdo el momento exac-
to en el que les dije a mis padres que quería ser periodista; 
en mi caso, venía ya en mi ADN y eso ha hecho que las 
cosas siempre fueran más fáciles. Por ello, creo firmemente 
en esos consejos tan tópicos relacionados con perseguir un 
objetivo o un sueño porque, si realmente lo deseas, de algu-
na forma u otra, estará en tu vida.

En estos años una no deja de aprender y de eso trata 
también nuestra profesión, pero si hay un consejo que tu-
viera que dar lo tendría fácil: “no pierdas el sentido común”. 
Realmente no es mío, me lo regaló hace años un gran pro-
fesional del sector, pero lo he aplicado en tantas ocasiones 
y es tan necesario en la industria que se merece destacar. 

ALICIA VICENTE
Responsable de Comunicación de PCcomponentes

Añadiendo uno mío, sería la transparencia: puede que te 
lleve a un camino muy largo, pero si has llegado hasta aquí 
y estás convencida de que esta es tu dirección, ve siempre 
con la verdad, no te permitas el lujo de engañarte a ti mis-
ma, hazlo por ti. 
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Cuando éramos pequeños, seguramente pocos éramos 
capaces de pedirles a nuestros padres las cosas que que-
ríamos por su nombre. Probablemente el discurso era algo 
más descriptivo y sonaba como “mamá, quiero ir al sitio 
ese donde vemos películas con los primos”. Todo un ejerci-
cio de ingenio, el que nuestras familias hacían para enten-
der qué queríamos contarles.

Yo no era diferente, lo que sí sé es que desde bien pe-
queñita he sentido bastante atracción por los colores, las 
figuras, las formas y, desde temprana edad, podía recono-
cer logos de marcas por aquí y por allá. Mi madre se sor-
prendía cuando caminando por otra ciudad le decía “mira, 
mamá, ese es tu banco” o, en las cartas que llegaban a casa, 
señalaba las que eran del trabajo de papá, sin obviamente 
saber leer en aquel momento.

Sabiendo que la comunicación era un intangible algo 
complicado, mis aspiraciones a ser la nueva creadora del 
concepto de La chispa de la vida no se frenaron. Nunca 
tuve miedo a estudiar algo diferente a mis amigos, tam-
poco a saltar de un país a otro, o de lanzarme a trabajar 
en una pequeña empresa que desarrollaba una página 
web para viajar de manera compartida y más sostenible, 
que ni siquiera tenía una oficina propia. ¡Qué cosas, eh!  

ALMUDENA DEL MAR MUÑOZ
Senior Marketing Manager de Free Now en España, Portugal,  

Francia y Polonia

Yo sabía que estaba haciendo algo que me gustaba y quería 
crecer en ello.

Con el paso de los años me dí cuenta de que verdadera-
mente había elegido algo donde aportaba, aprendía y, sobre 
todo, hacía algo que era bueno para los demás.

Después de 9 años trabajando para ofrecer las mejores 
opciones de movilidad sostenible a los ciudadanos, puedo 
confirmarle a mi yo de la infancia que estoy donde quería 
estar.
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Si esto va de inspiración, arrancaré diciendo que tene-
mos una profesión preciosa. Pionera en implantar los cam-
bios e impulsora de los mismos, lideramos cada vez más la 
transformación social y tratamos de influir en hacer de este 
mundo un lugar mejor. La comunicación y la publicidad 
son cada vez más poderosas y está en nuestros futuros pro-
fesionales utilizar bien ese poder.

Consecuencia de esta gran responsabilidad, las em-
presas del sector deben dar ejemplo y, en su mayoría, ya 
apuestan por medidas cada vez más favorables para noso-
tras. Miran la persona, no el género, y tratan de que la con-
ciliación sea una realidad en ambos lados para facilitar las 
posibilidades de crecimiento profesional. La mujer en este 
sector encuentra un entorno lleno de oportunidades.

El hecho de ser mujer ya no es una limitación para nadie 
(sobre todo cuando hablamos  de la publicidad o la comuni-
cación), las oportunidades son las mismas para todos y, qui-
zás, lo que habría que reconocernos es que en muchos casos 
no somos conscientes de nuestras verdaderas habilidades.  

ANA MOTILLA BLANCH
Jefa de Redacción de El Periódico de la Publicidad

Explotarlas, diferenciarnos, ser conscientes de en qué so-
mos mejor que el contrario sin ningún tipo de complejo ni 
miedo, es lo que nos hace realizarnos en lo que hacemos sin 
mirar a cualquier tiempo pasado peor, ni encontrar rivali-
dades de género.
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Quizá he ido a caer en una de las pocas ramas del perio-
dismo en la que las mujeres no son las más numerosas. Con 
las aulas de las facultades repletas de féminas, el segmento 
masculino suele decantarse por el deporte o la tecnología. 
Con el tiempo terminan, en contra de lo que dicen los nú-
meros de matriculación, siendo las voces predominantes 
en política, economía y dirección de medios. Es curioso ver 
cómo la tónica se repite como una constante.

Fue hace años cuando, acostumbrada a ruedas de prensa 
y encuentros puramente masculinos, me encontré en una 
situación singular. Colegas, ponentes, CEOs y colaborado-
res hombres solían ser lo normal. Y que nadie malinter-
prete esto, no me parecía algo malo, nunca me he sentido 
de menos y las relaciones siempre han sido maravillosas. 
Pero un día, azar del destino y por motivos que no vienen 
al caso, acabé en un encuentro con 10 mujeres –aún no era 
lo normal–. Y la realidad es que no sabía cómo interactuar. 
No estaba acostumbrada, no tenía práctica. No conocía las 
normas. ¿Absurdo, no? Después de todo, defendemos la 
igualdad. En aquel momento no lo sentía así. Y eso, miran-
do atrás en el tiempo, es algo triste, que no debería repetir-
se y que no debería ser una anécdota.

Pero de un tiempo a esta parte, las grandes periodistas 
empiezan a tomar sus posiciones. Es simplemente inspira-

ARA RODRÍGUEZ
Editora de Hipertextual

dor. Y es algo que, desde el mundo de la prensa de tecnolo-
gía –o en mi caso empresa tecnológica o startups–, supone 
un empuje para seguir trabajando. Para seguir buscando 
esos círculos femeninos, masculinos o mixtos en los que 
todo se tome por igual. Es complicado; hay pocas mujeres 
que estén en este segmento. Y las pocas que hay, que so-
mos, estamos empezando. Aún queda mucho camino por 
delante, para tener esa voz.

Porque las cifras que asolan el mundo de las startups, 
aún llenas de testosterona, son reflejo de los que cubren la 
información de ese tipo. ¿Consejos? Solo el de seguir traba-
jando con ganas. Que las periodistas del futuro enfocadas a 
esta materia no sientan que no están en el lugar que deben 
o que han perdido la práctica con sus pares.
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Mujer, madre, periodista. Si me pidieran que me des-
cribiera ahora, ese sería el orden en que enumeraría estas 
palabras. Pero he de reconocer que ha habido momentos 
en mi vida en los que periodista habría sido lo primero y 
probablemente mujer lo último. Momentos en los que para 
demostrar profesionalidad tenías que olvidarte de tu prin-
cipal faceta… o caer en el tópico.

Al hacer un repaso a mi trayectoria en el mundo del pe-
riodismo y la comunicación para valorar el recorrido que 
hemos hecho las mujeres en nuestra lucha contra la des-
igualdad, el machismo y los techos de cristal en esta indus-
tria, me he conmovido. Fundamentalmente, porque en un 
par de décadas han cambiado tanto las cosas que me siento 
agradecida. Todavía recuerdo esos tiempos de becaria en 
redacciones en las que los jefes eran hombres y la mayoría 
de redactores jefe también. En un sector -el tecnológico- en 
el que ir a un evento significaba probablemente ser una de 
las pocas chicas de la sala. Y, sobre todo, en el que el mero 
hecho de ser mujer te rodeaba de machismo y condescen-
dencia a partes iguales. Cada día.

Soy consciente de que queda mucho camino por reco-
rrer, de que todavía hay muchos señoros que ni siquiera 
comprenden de qué trata nuestra lucha. Pero el balance es 
positivo y esto es lo que me gustaría resaltar en estas líneas. 

ARANTXA AGUILERA
Directora de B2B, Corporate & Digital de Canela Spain

Chicas, hay luz al final del camino y cada vez más brillante 
gracias a tantas mujeres valientes, generosas y justas que 
saben valorar el talento sin ponerle género. Que compren-
den las circunstancias personales. Que impulsan nuestras 
carreras y nos enseñan a impulsar las de otras. Que prac-
tican la sororidad. Que educan a sus hijos en igualdad. Y 
que allanan el camino para que nuevas generaciones de 
comunicadoras, periodistas, publicistas y creativas puedan 
desarrollar sus carreras y crecer laboral y personalmente. 
Para que, cuando les pregunten, puedan definirse primero 
como mujeres y después como todo lo demás que se pro-
pongan. ¡A por ello!



24 25

Siempre he trabajado en comunicación de una forma u 
otra durante mi carrera, pero no ha sido una carrera con-
vencional. Eso se lo dejé a mi hermano mayor, que ha per-
manecido en el mismo puesto de trabajo en el mismo lugar 
y ha sido feliz haciéndolo durante más de 30 años. Después 
de terminar la carrera de Economía y Lenguas Modernas 
en Cardiff, me tomé un año de vacaciones en Barcelona y 
me enamoré al instante de la ciudad, sabiendo que algún 
día volvería.

Pensé mucho en una carrera que me ofreciera habili-
dades transferibles, flexibilidad y libertad. El periodismo 
parecía ser lo que buscaba, así que hice un posgrado en pe-
riodismo televisivo y radiofónico. Posteriormente, trabajé 
durante 15 años en los informativos de televisión y radio 
de algunas de las principales emisoras del Reino Unido, 
presentando e informando sobre grandes acontecimientos, 
como el tsunami de Indonesia y los atentados terroristas 
del metro de Londres, lo que resultó estimulante y desa-
fiante (y a veces muy estresante). Mi carrera en la radio y 
la televisión me enseñó habilidades clave para la vida: la 
capacidad de trabajar bajo una presión extrema, de comu-
nicar de forma clara y concisa y la importancia del trabajo 
en equipo.

CARRIE FRAIS
Periodista, podcaster, cofundadora/directora de FiG Communications, 

MumAbroad y 4Voices y embajadora de Inspiring Girls

Me llevé estas habilidades a Barcelona en 2006, donde 
fundé MumAbroad, un servicio para las familias interna-
cionales que viven en Europa; FiG, una agencia creativa 
y de comunicación; y, más recientemente, 4Voices, una 
plataforma de oratoria para adolescentes. También soy la 
embajadora en Barcelona de Inspiring Girls, una podcaster 
habitual y una autora novel. Tener fuertes habilidades de 
comunicación e interpersonales me ha ayudado tanto en lo 
profesional como en lo personal, así como en todo lo que 
está entre medias.

Todas las acciones de la vida son resultado de la comu-
nicación, así que mi consejo sería hacerlo bien. También 
le diría a cualquier joven que mantuviera la curiosidad y, 
si es posible, que pruebe cosas variadas. Más de 50 años es 
mucho tiempo para estar en el trabajo.
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Más que nada, la comunicación requiere empatía, cu-
riosidad y una enorme pasión por las personas. El reto 
viene cuando tenemos días en los que uno de estos ingre-
dientes falla y es muy probable que la vida se interponga y 
nuestra inspiración se vaya con el viento. Entonces, ¿cómo 
superar esto y prosperar en nuestro sector? A lo largo de 
los años, he encontrado tres aprendizajes principales. En 
primer lugar, recordar que todos somos humanos, lo que 
significa que todos tenemos días buenos y malos, deseos y 
necesidades: ¡los clientes, los periodistas o los influencers 
no son diferentes! Si a ti te gusta que te traten con claridad, 
honestidad y una chispa de humor, a ellos también. En se-
gundo lugar, como relaciones públicas, tenemos el poder 
mágico de resolver problemas e inspirar a otros a través 
de los nuevos productos que lanzamos, las entrevistas en 
profundidad que gestionamos o las campañas creativas que 
desarrollamos. Ten en cuenta este don cada vez que nece-
sites aumentar tus niveles de energía. Por último, pero no 
menos importante, trabaja de acuerdo con tus valores per-
sonales. Muchas personas permanecen demasiado tiempo 
en lugares a los que no pertenecen; deberíamos experimen-
tar nuevos retos y ser fieles a nuestras verdaderas creencias. 
¿Tienes curiosidad por probar a ser autónomo? Planifica 

CATARINA OLIVEIRA
Directora de Canela Portugal

tus finanzas, busca clientes y ve a por ello. ¿Quieres un tipo 
de cliente diferente a los que tiene tu empresa? Busca en 
LinkedIn empresas que puedan encajar bien y sé claro en 
tus intenciones cuando solicites un trabajo de forma proac-
tiva. Te sorprenderá la respuesta que recibirás. Elige tu vida 
cada mañana, el universo se encargará del resto.
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Empecé mi carrera como periodista. Entré en Press As-
sociation como reportera de noticias, cubriendo todo tipo 
de historias, incluida la muerte de la princesa Diana. Ser 
reportera fue una gran manera de perfeccionar mis habi-
lidades de redacción y practicar el arte de transmitir la in-
formación de la manera más concisa posible. Como decía 
mi antiguo editor, si un lector no capta la historia en las tres 
primeras frases, es que estás haciendo algo mal. Después de 
7 años como periodista, decidí cruzar la valla hacia las re-
laciones públicas. Como reportera, me bombardeaban con 
comunicados de prensa, por lo que entendía muy bien lo 
que suponían las relaciones públicas y lo que los periodis-
tas necesitan de ellas. He desempeñado funciones internas 
en empresas como Google y Expedia, dirigiendo equipos 
de agencias en EMEA y América Latina.

Las habilidades que desarrollé como relaciones públicas 
fueron muy diferentes de las que utilicé como reportera. 
Aquí era principalmente el conducto entre el equipo inter-
no de comunicación corporativa y los equipos de relacio-
nes públicas de cada país. Mi objetivo era asegurarme de 
que las agencias estuvieran bien informadas y ayudarlas a 
conseguir cobertura. Para completar mi carrera de relacio-
nes públicas, decidí que también necesitaba experiencia en 

CORDY GRIFFITHS
CEO de Ballou

agencias, así que me incorporé a Ballou hace 11 años. Al 
principio fue una adaptación al tener que hacer malabaris-
mos con una serie de clientes, pero, al haber sido reportera 
de noticias, sabía que me encantaría el ritmo rápido. Mi 
experiencia interna me permitía saber exactamente lo que 
un cliente quiere de su agencia. Ahora soy la directora ge-
neral de Ballou, que ha crecido hasta contar con más de 
60 personas en tres países. Ser relaciones públicas implica 
muchas habilidades diferentes: escribir, contar historias, 
vender, ser diplomático y trabajar en equipo, por nombrar 
algunas. También te da acceso al corazón de una amplia 
gama de empresas, lo cual es un gran privilegio.  

Aunque mi trayectoria en el mundo de las relaciones 
públicas ha sido gratificante, si volviera a empezar ahora, 
lo haría en una agencia. La variedad de clientes, las opor-
tunidades de aprender de otros compañeros de relaciones 
públicas y la rapidez con la que se adquiere experiencia ha-
cen que sea una experiencia de aprendizaje muy valiosa. 
Una vez te hayas curtido en la vía rápida, ya podrás elegir 
más adelante entre los diferentes puestos de trabajo que hay 
en la empresa. 
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Una narrativa a la que llamar nuestra.
Imagino que la mayoría de vosotras recordáis una 

campaña creada en 2015 por Procter & Gamble llamada 
#LikeAGirl. Para ayudar a combatir la visión prejuiciosa 
que, por desgracia, parte de la sociedad sigue teniendo 
sobre las mujeres, la marca estadounidense convirtió los 
prejuicios en empoderamiento. Los anuncios, dirigidos a 
las generaciones más jóvenes, mostraban que hacer las co-
sas "LikeAGirl" no debe ser visto por la sociedad como un 
insulto, como desgraciadamente sigue siendo. El prejuicio, 
en la campaña de P&G, se convirtió en orgullo para las chi-
cas que buscan una forma de verse valoradas por combinar 
cualidades como la sensibilidad y la fuerza.

¿Cómo se desarrolla este debate en el entorno profesio-
nal moderno? Dirijo un equipo de más de 70 profesionales, 
trato a diario con clientes y proveedores (la mayoría hom-
bres, por cierto) y siento que las mujeres seguimos constru-
yendo nuestra propia narrativa. ¿Te has dado cuenta de que 
cuando una mujer destaca en el mercado laboral, las cua-
lidades que se le atribuyen como diferenciales son siempre 
las tradicionalmente vinculadas al universo masculino: po-
der de decisión, firmeza, asertividad, resiliencia? En el fon-
do, es casi como si nos dijeran que somos competentes no 

DANIELA JURADO
Directora General de VTEX EMEA

por ser mujeres líderes, sino por liderar "como un hombre".
Ahora bien, puede que hombres y mujeres tengan el 

mismo talento en sus campos, pero no oímos que un hom-
bre dirige un equipo con tanta maestría que prácticamente 
parece una mujer.

Nosotras estamos -y con nosotras me refiero a toda una 
generación de mujeres que han entrado en el mercado la-
boral en los últimos años- en busca de una narrativa. No 
queremos que se reconozcan nuestros talentos y esfuerzos 
como resultado de nuestra capacidad para sacar nuestro 
lado masculino. Queremos liderar como una mujer; que-
remos ofrecer feedback como una mujer; queremos cerrar 
grandes acuerdos como una mujer; queremos, en definiti-
va, dejar nuestra huella en el mundo como las mujeres que 
somos.

Creo que la forma de construir esta narrativa es direc-
tamente a través del aumento del número de mujeres en 
puestos de liderazgo en las grandes empresas y los grandes 
resultados que podrían aportar. Un consejo que me gus-
taría dejar a todas las mujeres que lean este texto es que 
se arriesguen. Cuando veas un puesto vacante y sientas 
que estás hecha para él, recuerda que casi nadie cumplirá 
el 100% de los requisitos y, sin embargo, alguien será se-
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leccionado. Ese alguien podrías ser tú. Digo esto porque 
actualmente al menos el 70% de los candidatos que se pre-
sentan a nuestros puestos son hombres y sé por experiencia 
que, a menudo, somos nosotras las que nos autoexcluimos 
de una oportunidad. 

Las cosas cambiarán, de hecho, ya lo están haciendo, y 
los contratiempos a los que se enfrenta la generación ac-
tual serán los pilares sobre los que las futuras generaciones 
de mujeres se apoyarán para emprender debates aún más 
profundos. Porque una cosa es cierta: el mundo ya ha en-
tendido nuestro papel... De nosotras depende luchar por 
respetarlo. #LikeAGirl.



34 35

El
de los integrantes de Comités de 
Dirección de agencias de RR.PP. en 
España son mujeres 

56,9% 

El
de los puestos jerárquicos de los 240 
medios de comunicación de 12 países 
está en manos de mujeres, pese al 
hecho de que, en promedio, las mujeres 
suponen un 40% del total de periodistas 
que ejercen en estos 12 países

22% 
La media de 
mujeres en 
plantilla en las 
agencias de RR.PP. 
en España es del

72,8% 

Fuentes: Adecec. (2020) La mujer en comunicación y RR.PP. en España.  
Robertson, C. T., Selva, M. & Nielsen, R. K. (2021). Women and Leadership in 
the News Media 2021: Evidence from 12 Markets. Instituto Reuters. 

https://www.asociacionadc.org/wp-content/uploads/2020/03/ADECEC-2%C2%AAedici%C3%B3n-de-La-Mujer-en-Comunicaci%C3%B3n-y-RR.PP_.-en-Espa%C3%B1a.pdf 
https://reutersinstitute.politics.ox.ac.uk/mujeres-y-liderazgo-en-los-medios-informativos-en-2021-evidencias-de-12-mercados#references
https://reutersinstitute.politics.ox.ac.uk/mujeres-y-liderazgo-en-los-medios-informativos-en-2021-evidencias-de-12-mercados#references
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A Mi Yo Más Joven.
Por favor, no te preocupes por tu futuro, se desarrollará 

como debe. Tú eres la protagonista, así que utiliza tu capa-
cidad de acción para hacer del mundo laboral el lugar que 
quieres que sea. 

Recuerdo que me gradué y pensé... ¿Y ahora qué? ¿Qué 
debo hacer? ¿A dónde voy? El mundo parecía tan grande 
y tan abierto... Sin un camino claro. No sabía realmente lo 
que quería hacer, lo había "reducido" a la enseñanza, la po-
lítica o el periodismo. Y resultó que he hecho un poco de 
todo eso. He trabajado como becaria legislativa en el Ca-
pitolio, como jefa de prensa de una organización benéfica 
para niños en Escocia, en el departamento de marketing de 
una importante empresa de telecomunicaciones y en una 
agencia de relaciones públicas en Londres. También he sido 
profesora de inglés en España y mi trabajo actual, aunque 
no el último, es la fundación de una agencia de relacio-
nes públicas que emplea a más de 30 personas en España 
y Portugal. 

La buena noticia es que nunca ha habido un momen-
to mejor para entrar en el mundo laboral como mujer. No 
hay suficientes mujeres en puestos de responsabilidad en 
política o periodismo (aunque muchas son profesoras), 

DEBORAH GRAY
Fundadora y CEO de Canela

pero hay más que antes. Y todas nosotras debemos mucho 
a las que nos han precedido y han roto las barreras. Creo 
que la mejor manera de pagar esa deuda es seguir igua-
lando el terreno de juego para la siguiente generación. Los 
cambios pequeños, pero constantes, en el comportamien-
to pueden marcar la diferencia. Desafía las normas con las 
que no estás de acuerdo. No hagas concesiones en materia 
de igualdad. Tienes tanto derecho a ser la profesional y la 
progenitora que quieres ser como las personas con las que 
compartes esas vocaciones. Tu valor proviene de tu contri-
bución, no de tu género. Comparte tus conocimientos con 
todos. Crea espacios de trabajo seguros. Comete errores. 
Aprende. No los vuelvas a cometer. Sé amable. Sé feliz.

Y P.D.: Yo Más Joven, no te enfades por los malos cortes 
de pelo que vendrán en el futuro, ya crecerá.
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Como mujer, todavía son muchos los retos a los que me 
enfrento, no solo a nivel profesional sino también en el día 
a día, y aunque todavía queda un largo camino para alcan-
zar los mismos derechos y libertades de los hombres, echo 
la vista atrás y me siento una mujer afortunada por todo lo 
que he vivido en este sector.

Después de 15 años de experiencia en comunicación y 
relaciones públicas, y concretamente en el área de tecno-
logía, aunque dominada por hombres, debo resaltar que 
paradójicamente comencé de la mano de grandes mujeres 
que compartieron sus conocimientos conmigo y me intro-
dujeron en este maravilloso mundo. Yo con ser la mitad 
de buena que ellas y si mi testimonio sirve para que una 
mujer se interese por este apasionante mundo, ya me doy 
por satisfecha.  

Así como en su momento me tendieron la mano para 
darme todas las herramientas necesarias para comenzar 
desde cero en el mundo de la comunicación, cada día me 
esfuerzo por aportar mi granito de arena para compartir 
todo lo bueno, y aunque a veces no tan bueno, de nuestro 
trabajo. Me gusta saber y compartir que cada día nos espe-
ra algo nuevo: retos, eventos, campañas… que hacen que 
cada día sea diferente y nos aporte valor.

DIANNE VEGAS
Head of Consumer Tech de Canela Spain

Por otra parte, me llena de orgullo saber que cada vez 
somos más mujeres que nos dedicamos a esta profesión, 
y que además estamos por encima de la media global en 
cuanto a ocupación de cargos directivos. Con esto quiero 
decir que, aunque todavía queda mucho trabajo por hacer, 
tenemos que estar orgullosas de lo que hemos logrado y 
que el cambio en nuestro sector es tangible y formamos 
parte de ello.
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En el ámbito de la comunicación, somos muchas mu-
jeres, muchas más que en otras áreas. Sin embargo, en los 
puestos más altos y en las empresas más relevantes, sigue 
habiendo una abrumadora mayoría masculina. Eso quiere 
decir que aún nos queda mucho por hacer en nuestra pro-
fesión para alcanzar la paridad.

Además, pocas personas entienden lo que hacemos las 
profesionales de la comunicación, incluso en nuestra pro-
pia empresa. Saben que hablamos mucho por teléfono, es-
cribimos y vamos a fiestas, o lo que los demás interpretan 
como fiestas, que en realidad no es más que trabajo fuera 
de la oficina y, a menudo, fuera del horario laboral.

Estas dos realidades que vivimos me llevan a una mis-
ma conclusión: debemos poner en valor nuestro trabajo. Lo 
que hacemos, lo que sabemos y lo que aportamos a nues-
tro entorno. Tanto a la organización en la que trabajamos, 
como al sector y al resto de los públicos, internos y exter-
nos, con los que nos relacionamos.

Nuestro trabajo es cuidar la reputación de la empresa, 
somos las que evitamos que haya una crisis o minimizamos 
sus efectos negativos cuando sucede. Cada persona de la 
entidad en la que estamos debe saber lo que hacemos y en 
qué circunstancias acudir a nosotras. Debemos ser siempre 

ELENA COMPTE
Responsable de Comunicación y Public Affairs

la mano derecha del equipo directivo y, a veces, la derecha 
y la izquierda. La comunicación debe ocupar un lugar pri-
vilegiado en la compañía.

Y a nivel particular, nuestros logros también deben re-
cibir el valor que se merecen. Siempre hay que destacar el 
trabajo del equipo, de la agencia, de las y los periodistas y 
de todos los proveedores que contribuyen a que algo sea un 
éxito, pero haz que tu mérito no se diluya entre los demás.
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En mitología griega, el fénix es un ave de larga vida que 
se regenera en las cenizas de su predecesor. Los más or-
todoxos afirman que el fénix muere en un espectáculo de 
llamas y otros afirman que el ave se descompone antes de 
nacer de nuevo. Lo único que nos ha quedado claro es que 
se ha convertido en el símbolo del “volver a empezar’”. De 
resiliencia.

Y sí, soy una persona resiliente y un ave fénix que ha 
sabido reinventarse y salir adelante en estos últimos años 
gracias al esfuerzo, a la constancia, a no perder nunca el ob-
jetivo y a saber que está bien caerse y levantarse de nuevo. 
Porque eso me ha llevado a ser la mujer que soy: una mujer 
libre, que le apasiona la televisión y las redes sociales, que 
va a terapia todas las semanas, a la que la comunicación y 
su trabajo le han salvado la vida y a la que todo eso le ha 
llevado a enseñar y a mostrar su experiencia al mundo y a 
otras mujeres.

Quizás pueda resultar pretencioso e irónico escuchar la 
frase “mi trabajo me ha salvado la vida”, pero es la realidad. 
Cuando me comunicaron que iba a ser la responsable de 
las redes sociales de la serie Servir y Proteger, eso hizo que 
el mundo que creía que era perfecto, cayera por completo. 
Y los miles de casos de violencia de género que veía en la 

ESTHER RAMOS SAN PEDRO
Community Manager especializada en ficción televisiva  

y profesora de Aula CM

ficción hicieron que, de alguna manera, me protegiera. Me 
protegí y me ayudaron a salir de ese agujero negro en el que 
solo quedaron cenizas.

Pero esas cenizas se regeneraron y se han convertido en 
un ave fénix que quiere volar y mostrar al mundo su ex-
periencia. Y ahora que la mariposa ya ha volado es el mo-
mento de enseñar y educar que, aunque exista el miedo, eso 
será lo único que nos mantenga vivos y vivas para luchar y 
seguir creciendo como mujeres y humanos.



44 45

No nos relajemos.
Estamos en un momento en que sí, no lo vamos a negar, 

las mujeres estamos de moda. Lo que todavía para algunos 
es una simple estrategia necesaria para que las compañías 
se ajusten a las recomendaciones de buen gobierno y/o 
una estrategia de marketing utilizada por las marcas para 
vender es realmente un movimiento imparable de la mu-
jer, con un trasfondo mucho más profundo, que ha venido 
para instalarse de forma permanente en nuestra sociedad.

Si nos fijamos, estamos en todo con nuestra femineidad 
abanderada. Con los mejores expedientes académicos en 
la universidad, al frente de las investigaciones más avan-
zadas, en la sanidad, dirigiendo compañías tecnológicas, 
ocupando las salas principales de los museos, brillando 
en todas las modalidades deportivas, representadas en los 
consejos de administración y pilotando las compañías más 
avanzadas. Con todo ello, podríamos pensar que el espejo 
de Afrodita no tuvo nunca tanto brillo y que la mujer está 
omnipresente en casi todo lo que se mueve. Pero no tanto.

Bien es cierto que el avance del talento femenino es im-
parable, pero no nos relajemos, todavía, hoy, nos queda 
mucho por avanzar. Si representamos el 51% de la pobla-
ción en España, para ser justos, deberíamos mantener la 

ESTHER VALDIVIA
CEO de Publicaciones Profesionales SLU  

y Editora de Mujeres a Seguir

misma proporción en la conversación social, pero la reali-
dad es que las estructuras de poder y trabajo siguen sujetas 
a la concepción masculina del éxito. Nos queda mucho por 
avanzar, mucho que comunicar.

Y, ahí, es donde nuestra labor como profesionales de la 
comunicación adquiere una responsabilidad extraordina-
ria, dando voz a la información con foco mujer, generando 
contenidos energéticos que demuestren cómo el talento 
no tiene género y nos inviten a conocer sus historias de 
compromiso, experiencia y vida. Y de muestra, un botón. 
Ese fue el germen que nos movió en 2014 a crear nuestro 
magacín Mujeres a Seguir, que hoy constituye una auténtica 
ágora de conversación con foco mujer, abierta al diálogo 
permanente.

No olvidemos que solo con la igualdad, también en los 
tratamientos informativos, se abre una ventana a la espe-
ranza.
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Si cuando empecé a trabajar en este sector me hubieran 
preguntado “¿dónde te ves dentro de 9 años?” probable-
mente nunca hubiera contestado “siendo PR Manager de 
una empresa tecnológica”.

No es cuestión de no tener ambición, sino de querer cre-
cer poco a poco, ir alcanzando metas sin prisa, de forma 
paciente, aprovechando cada experiencia en las diferentes 
agencias por las que he pasado aprendiendo de lo bueno y 
lo malo para crecer profesionalmente y disfrutar de todos 
los logros que he conseguido con mi equipo, siempre ro-
deada de los grandes profesionales y amigos que este sector 
ha puesto en mi camino.

Si digo que el recorrido hasta llegar donde estoy hoy 
ha sido fácil, estaría mintiendo, pero si digo que mirando 
hacia atrás pesa más lo bueno que los momentos difíciles 
y estresantes, ahí sí estoy siendo honesta. El sector de la 
comunicación no es fácil y no siempre es amable, incluso 
probablemente sea uno de los más estresantes... Pero cada 
obstáculo que superas te hace crecer, cada logro que con-
sigues te hace mejor profesional y todo ese esfuerzo te va 
moldeando para alcanzar tus metas.

EVA CORRALES LÓPEZ
PR Manager de HONOR España

Somos el vínculo entre las compañías y los consumi-
dores, pasando por los medios de comunicación, creando 
historias bonitas, cercanas y amables en torno a las marcas 
y, aunque parezca fácil, no siempre lo es… Pero ahí está la 
magia de este trabajo.

 Tres consejos que para mí han sido claves en este sector:
1. Apóyate en el equipo. Los mejores resultados siempre 

se consiguen en conjunto. El equipo será tu mejor apoyo en 
los éxitos y los fracasos.

2. Sé humilde, escucha a los profesionales que tienes al 
lado e intenta aprender todo lo que puedas de ellos.

3. No tires la toalla.
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Creo que he llegado a donde estoy ahora siendo fiel a 
mis valores y trabajando duro. Durante años he trabajado 
en entornos dominados por los hombres, como la tecnolo-
gía y el deporte. No es necesariamente fácil, pero las mu-
jeres tienen que estar presentes, hablar y hacer oír su voz. 
Creo firmemente en predicar con el ejemplo. Simplemente 
estando ahí, espero haber abierto las puertas para que otras 
me sigan. Además, cuando trabajas con un tema que está 
tan cerca de tus valores fundamentales, como fue mi caso, 
trabajar duro se convierte en un hecho. No hay nada más 
gratificante que dar la cara por ti misma y por tus compa-
ñeros de equipo.

Ahora estoy trabajando para Satisfyer, una de las marcas 
líderes en bienestar sexual, y he trasladado mi energía a 
una causa diferente que también me apasiona. Creo que 
tenemos que empoderar a las mujeres para que vuelvan 
a entender el placer, la autoestima y el amor propio. Te-
nemos que romper las creencias patriarcales que todavía 
están muy arraigadas en las sociedades actuales y espero 
que mi trabajo contribuya a este cambio de mentalidad. Ha 
sido un viaje apasionante y tengo muchas ganas de seguir 
con grandes colaboradores y compañeros que comparten 
esta visión.

FERNANDA BARTELS
Senior Social Media Manager de Satisfyer

Dicho esto, cuando miro hacia atrás y pienso en el fu-
turo, me gustaría animar a las próximas generaciones de 
comunicadoras a mantenerse fieles a lo que creen. Cons-
truid sobre eso, luchad por vuestras causas y usad vuestra 
voz para generar un impacto. Ningún cambio es demasiado 
pequeño, toda acción es necesaria cuando se enmarca en 
algo en lo que realmente crees.
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Un
de las mujeres que trabajan en una 
empresa de comunicación ocupan 
puestos de dirección, frente al 71% de 
los hombres

56% 

Tan solo un
de las mujeres considera  
que su salario es adecuado

36,4% 

Un
de las mujeres está 
muy satisfecha con 
su trabajo, frente 
al 83,3% de los 
hombres

16,3% 

Fuente: Moreno, A., Fuentes Lara, C. & Khalil, N. (2018). Gendercoms. Brechas 
y oportunidades de género en la profesión de Gestión de la Comunicación en 
España. Madrid: Asociación de Directivos de Comunicación.

https://www.dircom.org/wp-content/uploads/2021/04/Informe-Gendercom.pdf
https://www.dircom.org/wp-content/uploads/2021/04/Informe-Gendercom.pdf
https://www.dircom.org/wp-content/uploads/2021/04/Informe-Gendercom.pdf
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Trabajar en el sector de la comunicación no suele figurar 
entre las aspiraciones profesionales de los niños cuando se 
les pregunta en el colegio qué quieren hacer en el futuro. 
Al no contar con la gloria de los astronautas o la heroici-
dad de los médicos, se suele pasar por alto la función de 
la comunicación y se subestima, a pesar de ser enorme-
mente gratificante y emocionante. Al haber crecido en el 
extranjero y haber aprendido nuevos idiomas, nunca di por 
sentada la capacidad de comunicarme eficazmente con la 
gente en todos los ámbitos de la vida, ya sea en la escuela, 
con mis amigos, con mi familia, en el trabajo, etc. Esto me 
llevó a que la experiencia laboral que buscaba se centra-
ra en transmitir mensajes a la gente, ya fuera ayudando al 
público a entender lo que ocurre con los residuos nuclea-
res resultantes de una central eléctrica o educando sobre la 
importancia de una alimentación sana en nombre de una 
compañía de seguros médicos. A lo largo de este proceso, 
mis padres me ayudaron a comprender mis puntos fuertes 
y a orientarme hacia funciones en las que la escucha, la 
comprensión, la empatía y la conversación tuvieran pro-
tagonismo. Ser conciliadora también es primordial en la 
comunicación, ya que tratamos de entender las diferentes 
perspectivas y de abordar cualquier preocupación o mal-

FIONA GOLDSWORTH
MD of Business & Technology de Brands2Life

entendido para llevar a las diferentes partes interesadas por 
nuestro camino. Estas son habilidades que se perfeccionan 
con la experiencia y aprendiendo y asumiendo los comen-
tarios para mejorar una y otra vez.

Ningún día es igual en el mundo de la comunicación, 
especialmente cuando se trabaja con marcas tecnológicas, 
un sector de gran dinamismo en el que es necesario apren-
der rápidamente, traducir temas complejos en mensajes 
comprensibles para el público objetivo y anticiparse a los 
posibles baches del camino. Es gracias a la gente que nos 
rodea que aprendemos continuamente. No sólo de los más 
experimentados que comparten sus comentarios y propor-
cionan el apoyo necesario en una crisis, ya sea en el trabajo 
o en la conciliación de la vida familiar con una carrera exi-
gente, sino también de los que comienzan su carrera. Sue-
len ver los retos con ojos nuevos y aportan nuevos canales 
de comunicación. Escuchar es tan importante como trans-
mitir en comunicación y escuchamos cuando nos interesa 
alguien o algo. Sé curiosa, haz preguntas y muestra interés: 
así es como se hace bien este trabajo.
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Como milenial, tuve la suerte de crecer en una gene-
ración llena de posibilidades. Pude estudiar lo que quería, 
tuve la oportunidad de probar varias profesiones a través 
de prácticas y desplegué mis alas a través de un semestre en 
el extranjero. Todo esto me allanó el camino para perseguir 
mis sueños y hacer lo que quisiera.

Lo que aspiraba desde el principio era sencillo: escribir. 
De pequeña ya me encantaba contar historias y de adoles-
cente descubrí el mágico mundo de las relaciones públicas 
y los medios de comunicación cuando empecé mi propio 
blog de moda. Nació un sueño: de mayor quería trabajar 
en Relaciones Públicas. A los 25 años puedo decir que he 
alcanzado ese objetivo, ya que ahora puedo llamarme orgu-
llosamente Directora Global de Relaciones Públicas.

Como joven profesional me resulta extraño compartir 
consejos, ya que sólo puedo confiar en mi propia experien-
cia, pero me gusta vivir según esta cita de Pippi Calzaslar-
gas: "nunca lo he intentado antes, así que creo que debería 
ser capaz de hacerlo". No importa si eres mujer, hombre, 
no binario, joven o mayor: creo que puedes hacer cualquier 
cosa hasta que se demuestre lo contrario. En Sendcloud, 
solemos bromear con que el cielo no tiene límites y creo 
que es precisamente esa mentalidad la que puede llevarte 
más lejos que nada en el mundo.

IRIS DELMEE
Global PR Manager de Sendcloud

No pienses en casillas u obstáculos, sino en posibilida-
des y oportunidades. Expresa lo que quieres conseguir, di 
que sí a nuevas aventuras y mantén una mentalidad abier-
ta. Puede parecer obvio, pero si tienes un objetivo claro en 
mente y adoptas una actitud proactiva, puedes hacer cual-
quier cosa, sin importar quién o cómo seas.
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Mi nombre es Isabel Landeiro y soy licenciada en Rela-
ciones Internacionales por la Universidad de Lusíada, pero 
pronto me interesé por las relaciones públicas y fui invitada 
a formar parte del proyecto, aún en sus inicios, de GCI. En 
esta agencia de comunicación estuve durante 20 maravi-
llosos años con muchos momentos buenos y otros no tan 
buenos, como es normal, pero el balance fue muy positivo 
y mereció la pena. En 2014, dejé GCI para poner en mar-
cha el proyecto de endorsement consulting Isabel Landeiro, 
empresa a la que actualmente represento. Un proyecto es-
pecializado en el marketing de influencers, una importante 
herramienta de comunicación.

La comunicación me permitió ampliar mis horizontes 
y convertirme en una mujer más segura, confiada y relaja-
da, características que se pueden encontrar fácilmente en 
la mayoría de las mujeres portuguesas. Fue el trabajo en 
comunicación y en una agencia de comunicación lo que 
me permitió aprender que nada es imposible, porque con 
mucho compromiso, creatividad, honestidad y positivismo 
todo es posible. En la comunicación, se pueden hacer mi-
lagros, que sólo se pueden lograr con la constante actua-
lización de conocimientos e innovaciones que surgen en 
nuestro mundo siempre cambiante.

Comunicar nos permite divulgar y dar a conocer las 

ISABEL LANDEIRO
Consultora de comunicación de Isabel Landeiro

marcas, los productos y las personas a su público. Comu-
nicar es crear influencia y la influencia es poder, porque 
sólo siendo conocido y teniendo al público objetivo de tu 
lado, puedes alcanzar el éxito. Pero el éxito sólo se consigue 
cuando hay profesionales competentes de las relaciones pú-
blicas trabajando entre bastidores. Y, aquí, pido disculpas a 
los hombres, pero las mujeres son las mejores.
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El mundo de la comunicación está plagado de mensajes 
que dicen lo mismo, que suenan a tópicos, pero hay espe-
ranza ya que también hay una nueva corriente que ensalza 
la autenticidad y el “hacer lo mismo de forma más creativa”.

Parece que la descentralización de la comunicación 
gracias a las redes sociales ha potenciado la creatividad y 
la autenticidad. Los comunicadores en Twitch, Youtube o  
TikTok usan estos altavoces para generar comunidades que 
no se encasillan en el modelo tradicional, ni en los roles 
tradicionales y atraen a las nuevas generaciones o a esas 
personas que quieren desmarcarse de lo “conocido”.

Si quieres triunfar en este mundo es necesario tener tu 
propia voz, no sonar a lo de siempre, y la única manera de 
hacerlo es con autenticidad.

La autenticidad crea empresas más cercanas, mensajes 
cargados de verdad y no de inputs publicitarios. La autenti-
cidad es lo que hace que tus lectores o followers se levanten 
de la silla. La autenticidad genera movimiento.

Así que si tuviera que recomendarte una única ac-
ción para generar una comunicación efectiva sería la au-
tenticidad. Además de observar las nuevas corrientes 
en los canales mencionados: Twitch, TikTok, YouTube.  
 

ISABEL ROMERO CARRETERO
Head of marketing de Metricool.com y Directora de Escuela 

de Copywriting

Quedarse mirando a lo que hacen los competidores solo 
hará que se repita una y otra vez lo mismo; observa a tus 
competidores, pero también a otros sectores o influencers 
para aplicar esas conclusiones a tu estrategia. La autentici-
dad no entiende de género, sino de verdad.
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¿Qué quieres ser de mayor?
A mi pareja le encanta preguntarme cada poco tiempo 

qué quiero ser de mayor. Normalmente le respondía las tí-
picas respuestas (y no por ello menos acertadas): ser feliz, 
ser libre, ser la profesional que siempre he soñado… Sin 
embargo, últimamente he cambiado mi respuesta y he em-
pezado a responder que me gustaría ser siempre una per-
sona que siente que está en el lugar adecuado y rodeada de 
gente que me hace ser mejor persona.

Muchas veces en este agitado mundo de la comunica-
ción nos olvidamos de parar el tiempo y pensar qué es eso 
que queremos “ser de mayores”. Sin este punto de inflexión 
nunca conseguiremos sacar la mejor versión de nosotras 
mismas y disfrutar de un sector como el de la comunica-
ción que tiene el envidiable potencial de aportar grandes 
valores a las compañías, pero también a la sociedad y a no-
sotras mismas. Es necesario darnos cuenta de que nuestro 
trabajo no puede ser solo un sinónimo de poca concilia-
ción, rentabilidades o un rellenar un calendario. La comu-
nicación nos tiene que aportar algo más, hacernos sentir 
satisfacción, orgullo, paz… En resumen, que estamos en el 
lugar adecuado y que las personas que nos rodean son ca-
paces de inspirarnos y sacar lo mejor de nosotras mismas.

KARINA SÁNCHEZ
Brand and Communication Manager de Clicars

Es la forma en la que todas esas mujeres poderosas po-
drán crecer sin miedos en esta industria y aportar valor sin 
pensar en su sexo, ni raza, ni edad… Simplemente porque 
las elegirán porque estarán en el lugar que quieren estar 
haciendo lo que realmente les llena y con ganas de devolver 
a la sociedad parte de lo que ésta les ha dado. Y aunque pa-
rezca más fácil contarlo que conseguirlo, aunque dé miedo 
o vértigo por empezar desde cero, lo importante es no con-
formarse ni rendirse nunca porque te aseguro que acabará 
mereciendo la pena.
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Tradicionalmente hay áreas de la empresa donde hay 
mayoría de mujeres. ¿Por qué? Es una pregunta que a día 
de hoy sigue induciendo a más preguntas. Pero al final es 
un hecho y hay que aceptarlo. No sé si ser mujer me ha 
ayudado o no a lo largo de mi carrera, porque no he vivido 
ninguna situación que me haya permitido confirmarlo o 
desmentirlo. Como profesional siempre he pensado que en 
la diversidad está la riqueza y el progreso y disponer de 
personas en tu equipo que te ayuden a cuestionar, plan-
tear dilemas y, por tanto, crecer y hacerles crecer a ellos es 
fundamental para poder desarrollar tu carrera y la de tu 
equipo.

Algo que suelo oir es que las mujeres solemos guiarnos 
por el instinto o el sexto sentido… Pero precisamente en el 
mundo de la comunicación lo que más utilizamos son los 
resultados, los datos, los análisis, benchmarks… Y esto me 
lleva a pensar: ¿no será que lo que unos llaman instinto otros 
lo llamamos data driven? Al final tu carrera no la puedes 
guiar porque tengas un determinado ADN, por los años, 
por el sector al que te dedicas o por lo que digan los demás.  
 

LAURA CORTÉS
Head of Marketing de Adyen España y Portugal

Para mí está resultando ser la suma de todo, el no dejar 
nunca de ser quien soy, con mis circunstancias y sin poder 
separar unas cosas de otras, porque al final hay una sola 
persona que tiene una profesión, una vida y una agenda 
con horas para todo. Y esa persona toma decisiones que 
ayudan a su empresa a crecer y a su equipo a desarrollarse.
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Aunque desde luego he trabajado muy duro, creo que 
he sido afortunada de poder estar en el lugar adecuado y 
en el momento adecuado para desarrollarme y crecer. Sin 
embargo, si tuviera que buscar puntos comunes en la base 
de ese crecimiento, creo que destacaría tres. El primero es 
sentir pasión por lo que haces. Disfrutar de tu trabajo es 
básico para que nunca nos falte motivación. En mi caso, en 
mis primeros trabajos descubrí el apasionante mundo de 
la tecnología. Me encanta poder ver y entender de prime-
ra mano cómo será el futuro. Poder construirlo y, además, 
poder contarlo ¡es realmente fascinante!

En segundo lugar, tener la inquietud de siempre que-
rer aprender. La única constante de nuestra profesión, y 
del sector tecnológico, es el cambio. Ser resiliente, tener 
hambre de aprender, entender y de adaptarse a las nuevas 
formas de comunicación es clave para poder desarrollarse 
en este entorno.

Y, por último, tener ejemplos y líderes cerca que te ayu-
den a crecer. En mi caso, siempre he tenido la suerte de estar 
rodeada de grandes mujeres, profesionales, líderes en co-
municación. De todas ellas he aprendido muchísimas cosas 
y muchas de ellas me han impulsado e inspirado a crecer.  
 

LUISA RAMOS
Communications Manager de TikTok en España

Me han dado la oportunidad de brillar y sin ellas no habría 
podido llegar a donde estoy ahora.

¡Me encanta que haya este tipo de activaciones para ins-
pirar a otras mujeres a perseguir su sueño de liderar equi-
pos de comunicación!
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Un día, le dijeron a la atleta portuguesa Patrícia Mamo-
na que era demasiado baja. Que nunca sería buena en los 
saltos. Que los grandes resultados nunca llegarían. Hace un 
año, Patrícia nos trajo el oro. En salto. Y no, ella no creció.

Nadie me dijo que nunca podría estar al frente de una 
revista. La verdad es que dudé cuando me lo propusieron, 
y sólo a la tercera vez dije "sí", algo acomplejada por el he-
cho de que los medios de comunicación estaban domina-
dos por hombres. Al dudar estaba equivocada, y prueba de 
ello es que en los últimos años ha habido varias mujeres -y 
sigue habiendo- al frente de las redacciones.

Empecé poco a poco. Para conocer el terreno. Tam-
bién porque nunca he sido, ni me gusta, escalar demasia-
do rápido. Es cierto que en varios momentos estuve en la 
sombra, como en las ruedas o viajes de prensa donde a los 
directores masculinos les gustaba y querían salir a escena. 
Les dejé, por supuesto, porque también sabía que sería el 
tiempo, el trabajo, los proyectos y los resultados los que me 
pondrían bajo esos mismos focos, ¡sin presiones!

Hoy, la mayoría de ellos ya no están por aquí. Yo todavía 
lo hago. Y, hoy, creo que en la comunicación y los medios 
de comunicación hay cada vez más mujeres. Por la capa-
cidad de tener el radar siempre encendido y responder en 

MARIA JOÃO VIEIRA PINTO
Editora de Marketeer y Executive Digest

varios frentes; por la sensibilidad y el sentido común; por 
ser capaces de estar ahí incluso cuando no estamos.

Liderar no es imponer; es compartir y aprender. Y en-
tender que no hay una sola velocidad para avanzar, que hay 
curvas que hay que frenar y momentos de retroceso. Por-
que la comunicación es de las personas para las personas 
y el periodismo sólo se hace con las personas en el centro.
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En el último año, 
el 

de los contratados 
como directivos en 
comunicación eran 
mujeres

57% 

El número de mujeres 
autónomas y por cuenta 
ajena en comunicación 
supera en ambos casos al 
de los hombres

Fuente: Asociación de la Prensa de Madrid. (2021). Informe Anual de la Profe-
sión Periodística 2021. 
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La comunicación fue algo a lo que llegué por casualidad. 
Mi idea era ejercer como periodista y descubrí este mundo 
en unas prácticas en un diario nacional. Recuerdo la sor-
presa que me llevé al descubrir que había perfiles comuni-
cadores que hacían posible la interlocución con empresas, 
esas notas de prensa o descubrirnos las tendencias que se 
movían en diferentes áreas. Tras el impacto inicial entendí 
que, si eres apasionado de la comunicación y de las relacio-
nes públicas, la nuestra es, sin duda, una profesión para dar 
rienda suelta a esas habilidades. Otro aspecto relevante y 
que, en mi experiencia, ha sido el factor que me ha ayudado 
a crecer profesionalmente, es especializarte. Parece que es 
obvio, pero cuando entras a trabajar en un departamento 
de comunicación o una agencia de comunicación, es habi-
tual llevar clientes diversos y hacer un poco de todo para 
cada uno de ellos, entras en una rueda.

Por ello, mi consejo es tener claro qué te interesa, qué 
te mueve y qué te apasiona comunicar. En mi caso, es la 
gastronomía y he hecho de ello, no solo mi afición, sino 
también mi trabajo diario. Esto me ha permitido tener un 
conocimiento en profundidad de este sector y ha sido y es 
muy útil a la hora de afrontar proyectos; te permite tener 
la capacidad de asesorar al cliente y entender muy bien las 

MARTA DELGADO
Directora de cuentas de Brandelicious

necesidades de los medios y ofrecerles información rele-
vante y de calidad.

En este camino, es vital absorber la experiencia y saber 
hacer de aquellos compañeros que te rodean. En mi caso, 
he tenido la fortuna de contar con referentes, todas ellas 
mujeres, que me han enseñado todo lo que sé hoy. Esta sa-
biduría se comparte y la actitud y las ganas para adentrarse 
en este mundo son una parte fundamental. Más allá de lo 
aprendido en la universidad, el trabajo en comunicación es 
algo que se aprende practicando. También fallando, claro.

Desde mi experiencia, ser comunicadora es una profe-
sión reconfortante. Mi leitmotiv es ayudar a otros a con-
seguir repercusión y reputación y, cuando lo consigues, es 
muy satisfactorio. Y, a diferencia de otros sectores, es un 
área formada, en su mayoría, por mujeres. El camino es 
que nosotras acabemos liderando este sector.
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No nos lo han puesto fácil y, la verdad, siguen sin ha-
cerlo. Está el dichoso techo de cristal, parapeto de tantos 
sueños que no son más que objetivos vitales; la desigualdad 
salarial, que nos obliga a medir nuestro valor en género y 
no en talento; y qué decir del omnipresente juicio al que es-
tamos sometidas, por personas tanto de dentro como fuera 
del sector –sí, aquellos que no tienen opinión también se 
sienten libres de aportarla–, cuestionando si aquello que 
sale de tu puño y letra es cosecha propia.

Frente a todo esto el mejor antídoto que puede existir es 
la justa combinación de perseverancia y de autenticidad, al 
menos es el que a mí me ha ayudado. Perseverancia para no 
desistir y llegar al lugar adecuado en el momento adecua-
do. Como fue mi caso, después de vivir fuera y rehacerte, 
a tu vuelta las puertas no siempre están abiertas; aguanta. 
Y autenticidad para no tener miedo a destacar y confiar en 
la garra y el instinto que te mueve para contar historias. 
Comencé a contarlas en 2012, a través de las ondas de la 
Cadena SER; entre 2014 y 2016 las contaba en inglés desde 
Vietnam. Al regresar a Madrid la máquina estaba algo des-
engrasada y, en 2018, tras haber vuelto a colocar todas sus 
piezas, comenzó de nuevo a funcionar: he seguido contan-

NATALIA MARTÍNEZ
Redactora Jefa de Tapas Magazine

do historias ligadas a la gastronomía desde altavoces como 
La Vanguardia, Viajes National Geographic o Traveler. 
Ahora lo hago como redactora jefa desde Tapas Magazine, 
en Spainmedia.

Soy consciente de que, por mucha que me quede por 
delante, la vida es una carrera de fondo, pero también soy 
consciente de que esta carrera no se corre sola. He apren-
dido que en esta profesión es necesario rodearse de buenas 
personas que te allanan el camino, pero no es menos sensa-
to rodearse de otras que te dejarán alguna que otra piedra. 
Tanto de lo bueno como de lo malo, se aprende y una de las 
cosas que más me siguen acercando al teclado es la emo-
ción de aprender algo nuevo cada día.
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Atreverse a ser audaz.
Nunca había planeado -ni siquiera pensado- fundar mi 

propia empresa, pero cuando surgió la oportunidad hace 
algo más de diez años, decidí ir a por ella. Supongo que 
algunos de mis familiares y amigos pensaron entonces que 
corría un gran riesgo: dejar un trabajo seguro y ser el prin-
cipal sostén de una familia con dos niños pequeños. Pero 
¿qué puedo decir? Me sentí bien. Así que supongo que mi 
primer consejo es “sé valiente y confía en ti misma y en tus 
instintos”. Y eso es lo que sigo haciendo mientras se desa-
rrolla la agencia: nos encanta probar nuevas ideas, desarro-
llar nuevos servicios y desafiarnos a nosotros mismos para 
no tener miedo de tomar decisiones audaces.

Todos sabemos que no siempre todo sale a la perfección 
y creo que especialmente los dos últimos años han sido 
un reto de otro tipo para la mayoría de nosotros. Y han 
sido especialmente difíciles para las madres. Creo que mi 
lección más importante para una relación sana conmigo 
misma es “no esperes ser perfecta y no sientas que tienes 
que hacerlo todo tú misma”. Está bien pedir ayuda cuando 
la necesites: a tu pareja, a tu familia, a tus compañeros de 
trabajo, a tus amigos.

NATALIE LINK
Cofundadora y directora general de Adel & Link Public Relations

Sin embargo, creo que una de las mayores claves del éxi-
to en los negocios es una actitud optimista y positiva ante 
la vida. Me siento increíblemente afortunada de trabajar 
en un sector creativo, con clientes interesantes que tienen 
grandes historias que contar y un equipo increíble de per-
sonas maravillosas que les dan vida. Y creo que la energía 
positiva resultante inspira tanto a los miembros de tu equi-
po como a los clientes. Así que, pensando en el riesgo que 
asumí hace tantos años, ¡volvería a hacerlo sin dudarlo!



76 77

La comunicación es uno de los sectores más apasio-
nantes porque brinda la oportunidad de conocer todos los 
“secretos” de una compañía, darles forma y ofrecérselos al 
resto del mundo. Con los años, la comunicación ha evolu-
cionado hasta convertirse en esencial y ha pasado de ser 
algo prescindible a la primera de cambio, a convertirse en 
un pilar fundamental para la reputación de una compañía.

Durante mi carrera profesional, he trabajado tanto en 
agencia como en empresa; ambas son muy diferentes, pero 
muy enriquecedoras. Trabajar en una agencia proporciona 
la oportunidad de conocer diferentes sectores y aprender 
de los éxitos y fracasos propios y de otros compañeros. 
Además, es una oportunidad única para estar a la última 
en tendencias de comunicación.

Por otro lado, trabajar en un departamento de comu-
nicación de una empresa da la oportunidad de conocer a 
fondo un negocio. Tienes contactos con todos los departa-
mentos y te conviertes en un auténtico “espía” y así puedes 
desarrollar una estrategia comunicativa global.

Tener la oportunidad de vivir ambas experiencias me 
ha aportado muchísimo en mi vida profesional. Si me pre-
guntaran cuál es el secreto para una buena comunicación, 

NOELIA SÁNCHEZ GONZÁLEZ
Directora de Comunicación y Marketing de Habitat Inmobiliaria

lo resumiría en “sentido común”.  Hay que estar muy aten-
to, tener un espíritu crítico y saber sacar los puntos fuertes 
para transformarlos o arroparlos para resultar atractivos, 
pero siempre partiendo de la reflexión.

Para aquell@s que dudan si entrar en el mundo de la 
comunicación, los animaría a ir a por ello; es una profesión 
dinámica, donde aprendes muchísimo y te enriquece en lo 
profesional, pero también en lo personal. 
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La primera definición de la palabra comunicación en la 
RAE (Real Academia Española) es “acción y efecto de co-
municar o comunicarse”; otras empiezan con “unión que se 
establece entre…”, “transmisión de…”.

Desde mi punto de vista, la comunicación es una nece-
sidad que ha ido evolucionando a lo largo del tiempo, así 
como los canales y los modos por los cuales saciamos dicha 
necesidad.

Descubrí la carrera de Publicidad y Relaciones Públicas 
cuando terminaba de cursar el bachillerato artístico en el 
colegio, donde mis asignaturas favoritas eran diseño y au-
diovisuales.

Recuerdo perfectamente leer el programa de la carrera 
y decidir que la cursaría, solamente por lo que me interesa-
ron las asignaturas.

Disfruté de la carrera; la teoría está bien, es interesante. 
Y la práctica es aún mejor, los distintos trabajos que rea-
lizamos son creativos, creces y te desarrollas aprendiendo 
junto a profesores y compañeros de lo que posteriormente 
te encontrarás en el trabajo.

En el trabajo, aplicas la base que aprendes en la univer-
sidad, pero es en el día a día donde realmente te acabas de 
desarrollar y aprender.

SARAH LEVY
Communication de The George

Siempre he sido una persona muy extrovertida y comu-
nicativa. Pero ahora llevo la comunicación dentro, en mi 
ADN.

Veo la comunicación en todo, me fijo en cualquier de-
talle. Cualquier marca, establecimiento, pequeño o grande, 
conocido o no, la forma que tienen de comunicarse con el 
público, en la forma que tienen las personas de comuni-
carse entre sí. Cualquier forma de publicidad me llama la 
atención. Realmente los detalles son importantes.

Es importante hacer lo que te gusta, dedicarte a lo que 
te llene. Todavía estoy empezando mi trayectoria laboral y 
tengo muchos proyectos por los que sigo trabajando. Pero 
cada día vengo ilusionada a trabajar y me siento realizada 
con lo que he conseguido hasta ahora.

Animo a cualquiera que encuentre lo que le gusta en 
el sector de la comunicación o en cualquier otro sector y 
que trabaje con perseverancia. Todo esfuerzo tiene su re-
compensa.
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Las mujeres tenemos el poder de crear lo más bonito del 
universo: la vida. Y si somos capaces de formar un nuevo 
ser dentro de nosotras durante meses, es absurdo pensar 
que somos inferiores o que no podemos hacer lo que nos 
propongamos.

A lo largo de los años, hemos tenido que escondernos 
como una sombra tras pseudónimos masculinos con tal 
de mostrar nuestro talento, nuestro trabajo, con tal de que 
nuestras ideas, pensamientos y creaciones lleguen a “algo”. 
Y, aunque es cierto que hemos experimentado una evolu-
ción positiva en los últimos años, la desigualdad sigue exis-
tiendo a todos los niveles. Como periodista especializada 
en el campo publicitario, veo cómo, a diario, llegan a la 
redacción fichas técnicas donde se incluyen a muchas mu-
jeres, pero pocas están en los altos cargos. Veo muchos pre-
mios a creativos, pero pocos a perfiles femeninos. Si más de 
la mitad de las personas que se dedican a la comunicación 
y publicidad son mujeres, ¿por qué tan solo el 22% están en 
los puestos directivos? Es hora de hacer a la industria des-
pertar, de darnos visibilidad, de luchar por estar en lo alto. 
Pero, sobre todo, es hora de querernos y confiar en nues-
tro valor; es hora de aprovechar nuestra condición de mu-
jer para mostrar al mundo todo de lo que somos capaces.  

SILVIA FERNÁNDEZ
Redactora de El Publicista

Y no hay mejor herramienta para ello que la comunicación 
y la sororidad: dar visibilidad a nuestras compañeras, reco-
mendar su trabajo y apostar por nosotras.

Somos luchadoras por excelencia, nos levantamos cada 
vez que nos ponen la zancadilla y, aunque a veces rendirse 
puede resultar la vía fácil, siempre hay un camino en el que 
prosperar. Si en pleno 2022 detectas una compañía que no 
apuesta por la diversidad, por la oportunidad, a todos por 
igual, de crecer o simplemente que no sabe aprovechar el 
talento femenino, huye, porque esa empresa está condena-
da al fracaso. Confía en tu talento y, como dice Ptazeta, 
“apunta alto, que todo llega”.
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Querer es poder.
“Si consigues una entrevista con Emilio Aragón, podrás 

colaborar con nosotros. Ninguno de mis redactores lo ha 
logrado”. Fueron las palabras que me dijo quien más tar-
de sería mi redactor jefe tras ojear mi reportaje sobre la 
construcción de un cementerio nuclear que le había llevado 
para ver si me lo publicaban. “La traeré”, respondí. Así em-
pezó mi periplo como periodista hace 30 años.

Yo era una estudiante de Periodismo que acababa de 
cumplir 20 años y que, azares de la vida, acabé en la revista 
del Instituto de la Juventud (INJUVE), donde me propu-
sieron ese reto. Conseguí la entrevista, me la publicaron y, 
a partir de ahí, vinieron otras, como el Gran Wyoming, y 
reportajes. ¡Estaba publicando! De ahí, pasaría a la radio, 
Europa FM. Comencé colaborando en un magazine diario 
nocturno y acabé presentándolo y también dirigiéndolo 
finalmente, durante tres años. Fueron años muy intensos, 
dos horas diarias de radio en directo son muchos minu-
tos, muchos contenidos. Aprendí a disfrutar y a sufrir lo 
que es estar delante de un micro, a buscar las noticias de 
debajo de las piedras. En aquella época, 1994 y sucesivos, 
la información se buscaba a base de teléfono, de contactos. 
No había e-mails, no había internet. Si tu teléfono de la 

SOLEDAD GARCÍA
Redactora Jefa de Revista Metros2, doctora en Periodismo y coautora 

del libro Empleabilidad y calidad en el empleo de las mujeres periodistas

unidad móvil se quedaba sin batería tenías que usar una 
cabina telefónica para entrar y hacer tu crónica en directo. 
Fueron años muy intensos y bonitos. La radio, el magazine 
diario, los informativos. Seguía estudiando y escribiendo 
en la revista INJUVE.

La entrada al periodismo no es fácil. Lo importante es 
entrar y no parar. Mi vida era una trepidante y agotadora 
vorágine diaria y un querer hacer periodismo, que sirvió 
para que también me encargaran hacer y coordinar un 
periódico del INJUVE en Asturias el verano del 94 y para 
representar a España en varias conferencias europeas de 
periodistas celebradas en Bonn (entonces capital alemana) 
y después en Ámsterdam. Ante los retos que me propo-
nían, mi respuesta siempre era sí. Después buscaba cómo 
sacarlos adelante. Tras la radio, colaboraría en varias revis-
tas económicas y en un proyecto europeo para elaborar la 
parte española de un directorio de medios de comunica-
ción para jóvenes. Acabé siendo redactora jefa en la revista  
Metros2, donde sigo desde hace 25 años afrontando retos 
día a día. Un periplo constante, intenso, difícil y absor-
bente, donde el mayor aliciente es siempre el querer con-
seguirlo. Eso y la necesaria dosis de vocación periodística 
que he visto colmada en varias ocasiones. Una de las más 
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emotivas, en 2019, cuando me concedieron el I Premio Vía 
Célere Periodismo Inmobiliario por el reportaje 2018: Odi-
sea en la vivienda. Otra, el sobresaliente cum laude por mi 
tesis en Periodismo, La incidencia de la crisis en la mujer 
periodista en la empresa informativa 2008-2013. También la 
participación en congresos y publicaciones especializadas 
en género; soy coautora del libro Empleabilidad y calidad 
en el empleo de las mujeres periodistas. Todo ello, aderezado 
con tres hijos.

Creo que el mensaje más importante es “querer es po-
der”. Eso sí, el camino es duro y arduo, pero tremendamen-
te satisfactorio cuando vas consiguiendo las metas. La más 
importante: ser fiel a una misma y no temer a los desafíos. 
¡Adelante!
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Según el ECM, 1 de cada 3 mujeres 
profesionales de la comunicación 
en Europa afirma que le afecta 
personalmente una barrera invisible 
que le impide ascender a otro nivel 
profesional

En un 74,1% de los departamentos y 
agencias de comunicación en Portugal 

hay más mujeres que hombres, pero 
solo en un                          son líderes37,5% 

Fuente: Zerfass, A., Verhoeven, P., Moreno, A., Tench, R., & Verčič, D. (2020). 
European Communication Monitor 2020. Ethical challenges, gender issues, cyber 
security, and competence gaps in strategic communication. Results of a survey in 
44 countries. Brussels: EUPRERA/EACD.

En Europa, en 
el                   de los 

departamentos 
y agencias de 
comunicación, 
las mujeres son 
mayoría, pero sólo
1 de cada 2 
comunicadores de 
alto nivel es mujer

75% 

https://www.communicationmonitor.eu/wp-content/uploads/dlm_uploads/ECM2020-Results-ChartVersion.pdf
https://www.communicationmonitor.eu/wp-content/uploads/dlm_uploads/ECM2020-Results-ChartVersion.pdf
https://www.communicationmonitor.eu/wp-content/uploads/dlm_uploads/ECM2020-Results-ChartVersion.pdf
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Este texto se lo dedico a mi yo con 18 años.
A aquella niña que lloraba en la cama por no poder es-

tudiar Publicidad y RR.PP. al no haber la facultad en su 
ciudad. A ella, que tenía desde pequeña claro que su voca-
ción eran las estrategias de comunicación. La misma que 
pensaba que sería imposible trabajar en moda viniendo de 
una ciudad pequeña y sin contactos. Sí, a ti, que lees esto y 
piensas que por ser mujer quizá tienes menos oportunida-
des o más dificultades para crecer.

Te diré que hoy somos directoras de PR en moda, que 
eres feliz porque trabajas en algo que te apasiona y que 
gracias a las ganas, a tirar para adelante, a llamar a todas 
las puertas sin miedo, gracias a todos los ahorros que vas 
a hacer trabajando en otras cosas para especializarte en 
comunicación de moda tras estudiar marketing, y, sobre 
todo, gracias a que creerás en ti, se consiguen las cosas que 
un día con 18 años tirada en la cama llorando pensaste que 
jamás tendrías.

SUSANA BALADO
Head of PR de PDPAOLA Jewelry 

No te mentiré, no será un camino fácil, pero tendremos 
a nuestro favor una profesión dirigida principalmente por 
mujeres y, en tu caso, ellas te darán las fortalezas para seguir 
avanzando y creciendo. Que sí, que te frustrarás porque 
hay mucho intrusismo en la profesión y porque no tienes 
contactos, pero que podrás con ello, porque si alimentas 
un talento, un sueño, tarde o temprano, siempre tendrás tu 
momento, esa oportunidad para brillar.
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Muchas gracias, periodistas.
Ser periodista supone aprender a descubrir amenazas y 

oportunidades para tu comunidad. Requiere colaborar con 
tu equipo para sacar adelante un desafío estimulante: un 
proyecto editorial, radiofónico, audiovisual o comunica-
cional. El fin es elaborar el mejor producto, prestar el me-
jor servicio. Si todavía no escribes bien, lee mucho. Si no 
comprendes, pregunta con humildad. Y ten generosidad, 
esencial para convertir un grupo de personas en un equipo 
involucrado en un proyecto ilusionante que, no lo olvides, 
será parte de tu currículo.

En mis inicios, otras personas me formaron, asesoraron 
y acompañaron, mientras juntas desarrollábamos un pro-
yecto. Recuerdo con especial gratitud a Silvia, excompañe-
ra de Universidad. Me convirtió de la noche a la mañana en 
periodista especializada en ciencia y tecnología y me envió 
a Burdeos en representación de Diario16.

Millones de gracias a Ana María, a quien conocí en Cin-
co Días. Somos amigas en la distancia, retornó a Santiago 
de Chile. Me enseñó a enfocar mis artículos, me ofreció su 
agenda de contactos, corregía mis textos para mejorarlos… 
Fue extremadamente generosa. Rechazó un proyecto, en su 
opinión mal pagado, que yo acepté. Y cuando le compartí 

SUSANA DE PABLOS
Periodista responsable de las secciones Gestión e Innovación 

de DiarioAbierto

mi intención de realizarlo, con generosidad respetó mi de-
cisión y me ayudó a sacarlo adelante.

Mi gratitud para Marta; me abrió las puertas de El País. 
Otra excepcional mujer a la que quiero y admiro es Pilar. 
Nos conocimos hace años, ella era redactora en la revista 
Capital, y yo, en Emprendedores. Gracias a Pilar, ayudé a 
dinamizar la red social eDirectivos, lanzada por Wolters 
Kluwer para promocionar sus revistas. ¡Y logré colaborar 
en Estrategia Financiera, en Capital Humano! Y es gracias 
a Pilar que hoy escribo en diarioabierto.es.

Mi deuda con mujeres y hombres periodistas es impaga-
ble. Gracias al equipo de Canela por contar conmigo para 
este proyecto. Muchas gracias, periodistas.
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Al analizar qué me ha ayudado a llegar hasta aquí, miro 
atrás y automáticamente se me pone una sonrisa en la 
boca. Y es que en esta profesión he disfrutado siempre de 
un gran compañerismo. He tenido la suerte de coincidir 
con grandes mujeres, muchas de ellas hoy grandes amigas, 
con las que ha sido fácil y enriquecedor trabajar en equipo. 
También he formado parte de grupos diversos donde ha 
predominado el respeto y la tolerancia, donde progresar y 
aprender ha estado siempre a mi alcance. Y todo eso ha 
contribuido de manera importante a mi carrera.

En mi receta para seguir creciendo como profesional de 
la comunicación, hay dos cosas que considero indispensa-
bles. Por un lado, trabajar para conocer bien a la audiencia 
a la que nos dirigimos, porque entender sus valores y sus 
tendencias en consumo de información es clave para co-
nectar con ellos. Igualmente, creo importante mantener-
se al día en nuevas herramientas y canales para sacarles el 
máximo partido y lograr una comunicación eficaz.

Y como base en el día a día, recomendaría ser curiosa, es-
cuchar mucho y con mente abierta y, en definitiva, disfrutar 
de la conversación con líderes de opinión, colegas y clientes.  
 

VICTORIA TEJERO IRIBARREN
Head of PR & Corporate Communications Manager de Ubisoft Spain

Por último, si la persona que está leyendo estas letras ha de-
cidido ya unirse a esta aventura, añadiría trabajar habilida-
des como la empatía, la honestidad, la capacidad analítica 
y la creatividad.
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Querida TÚ,
La definición de éxito es muy diferente para cada per-

sona, al igual que todos los aspectos relacionados con el 
género y el amplio mundo de la comunicación, pero puedo 
decir que, en mi caso, me he abierto camino, divirtiéndome 
y siendo feliz como mujer en el ámbito de la comunicación, 
así que aquí está mi historia personal.

Creo en la celebración de las diferencias. Considero las 
diferencias de género como una valiosa diversidad y me 
centro en ser "justa" más que "igual", ya que me empuja 
a considerar las diferentes circunstancias, personalidades, 
capacidades y competencias. Creo que sólo se puede sacar 
lo mejor de los demás, incluso de uno mismo, cuando se 
consideran y respetan todas estas diferencias.

Por supuesto, ser una mujer profesional me ha plantea-
do algunos retos interesantes y tengo un ejemplo perfecto. 
Hace más de una década, como joven y entusiasta profe-
sional, tuve el privilegio de desempeñar un cargo de direc-
tora de marketing y comunicación para una gran marca 
-Harley-Davidson- en Corea del Sur. El sector de las mo-
tocicletas sigue estando muy dominado por los hombres. 
Además, Corea era (y sigue siendo hasta cierto punto) una 
sociedad muy dominada por los hombres. Contra todo 

YOONY KIM
Head of Public Policy and Communications de HousingAnywhere

pronóstico, mi género resultó ser una ventaja porque era 
una rareza y era más fácil que se fijaran en mí mientras des-
empeñaba mis responsabilidades. Así que desempeñé mi 
papel disfrutando de la "atención especial" que recibía por 
ser diferente, ya que lo consideraba mi punto fuerte. No 
siempre fue fácil, pero, al fin y al cabo, eso también forma 
parte de la diversión.

Mirando atrás, veo que la vida es un viaje para encontrar 
quién eres y qué te hace feliz. En esta etapa de mi vida, dis-
fruto especialmente escribiendo una propuesta de negocio 
para mí. Ya lo sabes todo: propósito, misión, visión, valo-
res, DAFO, análisis de la competencia, mapa de percepción, 
análisis de brechas, USP, posicionamiento, objetivos, estra-
tegia, plan de acción, evaluación, etc. Si ya lo hacemos todo 
el tiempo como profesionales de la comunicación, ¿por qué 
no hacerlo también sobre ti? A mí me ayuda enormemen-
te a encontrar mi USP y a posicionar mis diferencias de 
la manera que deseo y, en última instancia, a dar forma a 
"quién no soy" para acercarme a "quién soy". Lo mejor de 
todo es que puedes establecer tu propia fecha límite y a la 
única a quien  tienes que pedirle aprobación es a TI.

De "Crazy, Addictive and Wild" Yoony.
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